

Zeitschrift: Anthos : Zeitschrift für Landschaftsarchitektur = Une revue pour le paysage
Herausgeber: Bund Schweizer Landschaftsarchitekten und Landschaftsarchitektinnen
Band: 58 (2019)
Heft: 1: Stadtwälder = Les forêts urbaines

Rubrik: VSSG-Mitteilungen = Communications de l'USSP

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.11.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

■ GRÜNSTADT SCHWEIZ – Erfahrungen und Wirkung

Das Qualitätssiegel GRÜNSTADT SCHWEIZ zertifiziert Städte und Gemeinden, die ihren Grünräumen hohe Bedeutung beimessen und sorgfältig mit ihnen umgehen. Eingeführt wurde das Label 2016; die Erfahrungen zeigen: Das Label ist anspruchsvoll und zeigt Wirkung.

Anspruchsvolle Bewertung

Am Audit werden 60 Massnahmen vor Ort durch ein erfahrenes Auditoren-Team geprüft und bewertet. Um Silber oder Gold zu erreichen, muss zusätzlich zum Gesamtergebnis eine minimale Anzahl Punkte bei wichtigen Massnahmen erreicht werden. Das ist eine zusätzliche Hürde, wenn man unter den Besten sein will.

Stand der Zertifizierungen

Ende 2018 sind vier Städte zertifiziert: Luzern und Winterthur 2017, Ecublens und Basel 2018. Keine der Städte hat das Gold-Label erhalten. Weitere fünf Städte sind im Zertifizierungsprozess.

Erfahrungen aus Ecublens

Die Stadt Ecublens ist als erste Gemeinde der Romandie ausgezeichnet. Die Wirkungskreise sind breit:

- Die Pflanzenproduktion wird umgestellt: Einsatz von Nützlingen statt Verwendung von Pflanzenschutzmitteln, torffreie Substrate, gesammeltes Regenwasser der Treibhäuser zur Bewässerung.
- Seit 2013 wurden die Flächen an Blumenwiesen auf 40 000 m² vervierfacht; schonende Pflege.
- Die Revision der Baubewilligungsregelung ist Anlass, strenge Baumschutzregeln sowie obligatorische Begrünungen für Flachdächer in Kraft zu setzen.

Erfahrungen aus Basel

Der Stadt Basel konnte ein gutes Zeugnis ausgestellt werden.

Speziell hervorgehoben wurden:

- das koordinierte Engagement für eine grüne und lebendige Stadt mit hoher Biodiversität,
 - der Mehrwertabgabefonds für hochwertige Grünräume,
 - das vorbildliche Baummanagement,
 - das grosse kantonale Beratungsangebot wie die Kompostberatung.
- Die Experten haben aber auch Mängel aufgedeckt, zum Beispiel bei der Unkrautregulierung und dem Pflanzenschutz. Diese und weitere Potenziale können im Rahmen einer Re-Zertifizierung verbessert werden. Mit dem Label wird jede Handlung in Bezug auf die Grünräume bewusster, differenzierter und gezielter angegangen. Es entwickelt sich eine befruchtende Dynamik zugunsten der Lebensqualität für Mensch und Natur.

www.gruenstadt.ch

■ VILLEVERTE SUISSE – expériences et impact

Le label VILLEVERTE SUISSE a été introduit en 2016. Ce n'était pas gagné d'avance: le label a dû faire ses preuves dans la pratique. Les études le montrent: il est exigeant et a un impact positif.

Stricte évaluation

Lors de l'audit, 60 mesures sont examinées et évaluées sur le terrain par des experts. Pour l'or ou l'argent, un nombre minimal de points doit être atteint au niveau des mesures importantes en plus du résultat global. Ceci est une difficulté supplémentaire si l'on veut faire partie des meilleurs.

État actuel des certifications

Fin 2018, quatre villes ont été certifiées: Lucerne et Winterthur en 2017, Ecublens et Bâle en 2018. Aucune ville n'a décroché le label or. Cinq villes se trouvent actuellement en processus de certification.

Expérience à Ecublens

La Ville d'Ecublens est la première commune romande à avoir été primée. Les domaines d'activité sont vastes:

- la production horticole est transformée: utilisation d'auxiliaires au lieu de produits phytosanitaires, substrats exempts de tourbe, eau de pluie récoltée sur le toit des serres horticoles pour assurer l'irrigation;
- depuis 2013, les surfaces de prairies fleuries ont quadruplé à 40 000 mètres carrés et sont entretenues en ménageant l'environnement;
- la révision du règlement de la police des constructions est l'occasion d'introduire une protection accrue des arbres et des toitures végétalisées obligatoires sur les toits plats.

Expérience à Bâle

La Ville de Bâle peut se féliciter d'un bilan positif. En particulier:

- l'engagement pour une ville verte et vivante à forte biodiversité;
- le fonds de prélèvement à valeur ajoutée, comme instrument pour diminuer les conséquences négatives du changement climatique;
- la gestion exemplaire du patrimoine arborescent;
- l'offre cantonale de conseil très complète comme le service conseil pour le compost.

Les experts ont, toutefois, soulevé des lacunes, au niveau du désherbage ou de la protection des plantes: des améliorations à apporter dans le cadre d'une ré-certification. Avec le label VILLEVERTE SUISSE, chaque activité en rapport aux espaces verts est abordée de façon consciente, différenciée et ciblée. Ainsi se développe une dynamique fructueuse en faveur de la qualité de vie pour l'être humain et la nature.

www.villeverte.ch